

# LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

Año V Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO  
PAGO ADELANTADO  
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.

Ejemplar suelto, 5 céntimos.—Atrasado, 10 céntimos.

La Correspondencia de Redacción  
se dirigirá  
Director de LA UNION REPUBLICANA  
SANTACILIA 3, BAJOS

Núm. 1190

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Palma de Mallorca, SÁBADO 12 Mayo de 1900

## Sucesos de Barcelona

Véase la segunda página.

## Discusión de mala fe

Continuando *El Mallorquín* la nefasta historia de su partido, trata en el número de ayer de molestar á nuestro correligionario el concejal Sr. García, atribuyéndole por las palabras pronunciadas en la última sesión, el deseo de llamar á sometérnos y promover las provocaciones del público.

La acusación ni puede ser más injusta ni de peor mala fe vertida: limitóse nuestro amigo al solicitar un voto de gracias á favor de los señores que formaron la comisión redactora del programa, y el tribunal de exámenes, recordar á la vez á sus compañeros de consistorio el compromiso moral que voluntariamente habían adquirido de elegir el cargo de Secretario al candidato que más méritos de suficiencia demostrase á juicio del tribunal, compromiso moral que fué adquirido después de cerrado el plazo de admisión de solicitantes y por consiguiente cuando ya eran de todos conocidas las condiciones de honradez y moralidad de cada uno de los opositores, sin negar ni poner siquiera en tela de juicio el derecho legal que asiste á los señores concejales para elegir al que más recomendado tengan.

Reseñando *El Mallorquín* lo ocurrido el miércoles y manifestando que las cuatro palabras que pudo oír al Sr. García Moll bastaron para que todo el mundo proclamase la tesis sostenida por este concejal, incurre nuestro colega en el pecado de falsedad, pues para ser verídico, debió decir que estas cuatro palabras tan inopportunamente, tan fuera de lugar y de ocasión pronunciadas, fueron precisamente la causa que motivó la protesta del público.

Como decir la verdad á medias es la peor mentira, porque calla *El Mallorquín* siendo punto esencialísimo en esta cuestión, lo manifestado por nuestro amigo el Sr. Pou, quien contestando á las cuatro palabras del Sr. García Moll, dijo de una manera categorica que si las salvaguardas de este concejal se reducían á expresar que, si el número uno en los ejercicios de oposición, no reunía condiciones de probidad y honradez, habría de ser eliminado, estaba en la mente de todos y que la delicadeza de conciencia suya debía hacer la justicia á sus compañeros, de suponer que también la abrigaban.

Al callar el órgano de los gamacistas esta parte de la sesión, al hacer caso omiso de las palabras de D. Gerónimo Pou que tenemos la seguridad habrá oido y recuerda perfectamente dà prueba de su pequeñez de miras y de su falta absoluta de escrupulos, que es ya enfermedad crónica entre los correligionarios del señor Maura.

La campaña es insidiosa; pretende el órgano del Sr. Maura, conseguir de sos-

layo lo que no se atreve á intentar de frente, y como la honradez y probidad del que obtuvo el número uno es reconocida, no pudiendo por este lado hincar el diente, nos salen con la peregrina teoría de que es una abdicación, el compromiso moral de votar el número uno.

Al aprobarse por unanimidad ó poco menos el concurso de méritos, entre los que se fijaron los exámenes, los republicanos, de buena fe apoyaron aquella proposición, resueltos á aceptar sin discusiones todas sus condiciones. No sabían entonces ni podía adivinarse la clasificación del tribunal, y en su constitución con noble y levantado propósito, buscaron personas que reunieran todas las garantías necesarias de ilustración, rectitud e imparcialidad, siendo de advertir que entre los nueve jueces, solo un republicano y éste por ser síndico del Ayuntamiento, ocupaba sitio en el Tribunal.

Se trata de un concurso de méritos, y en este concurso el Ayuntamiento ha de fallar en justicia, y no por favoritismo ni exclusivismos que tanto satisfacen á los correligionarios del Sr. Maura, convenientes con su sistema de siempre, y nadie negará que uno de los méritos que ha de inclinar el ánimo de los concejales al pronunciar un fallo ha de basarse en el veredicto del tribunal clasificador.

Quieren que tengamos en cuenta otros méritos, vamos á ello, el que ha obtenido el número uno, además de su título facultativo que para algo ha de tenerse en cuenta, ha desempeñado en diferentes épocas y durante muchos años, los cargos de concejal y Diputado provincial;

que le han puesto en el caso de enterarse al por menor en todos los detalles de ambas administraciones. Estos cargos de elección popular representan la estimación y confianza de sus conciudadanos porque no se le han conferido en virtud de presión oficial, sino por libre voluntad de los electores, y méritos son estos que deben tenerse en cuenta en un concurso de suficiencia.

Honradez y probidad, ni aún suponer queremos que «*El Mallorquín*» dude que falten estas cualidades al que ha merecido el honor de obtener el número uno.

La burda cuanto insidiosa campaña del diario gamacista no hemos de dejarla sin correctivo; sabremos defender lo que consideramos como un derecho y toda su sofistería resultará tiempo perdido.

Téngase en cuenta al dictar el fallo todo lo que en un concurso de méritos debe pesar en la balanza, que si en honradez y probidad nosotros consideramos á todos los opositores ocupando el número uno, creemos que atendiendo á otras circunstancias que deben atenderse al llevar los republicanos el compromiso moral hasta la resolución definitiva están en el terreno de la verdad y de la justicia.

Flores para el Gobierno  
Los telegramas dan noticia de desórdenes en Barcelona, Valencia, Madrid, Alcira, Málaga, Huesca, Segovia, Sevilla

y otras, que la censura se ha tragado para cubrir el esqueleto del Gobierno Silvela.

La cosa está grave y de cada día peor.

**Al día**  
*La Almudaina* con más ó menos éxito, pero siempre con acierto, se ocupa con mucha frecuencia de los asuntos municipales, y en sus crónicas *Al día* son analizados lo mismo los acuerdos municipales que los gestos de los regidores.

El señor B. que ordinariamente escribe de estas cosas, hace tiempo, se sublevó contra una especie de conspiración que suponía existente entre los concejales para votar á cierto candidato, que todo el mundo entendió que era don Pablo Torres, fuese cual fuese el lugar y la calificación que obtuviera del tribunal de oposiciones. Alarmado el señor B. nos trasmisitó la alarma por medio de su periódico, ya en cumplimiento de su deber de periodista, ya en disculpable afición hacia otro de los candidatos que era, hermano suyo.

Teníamos, pues, un sindicato para nombrar al secretario. Una especie de Tammany de Nueva York, asociación que reparte destinos por dinero, amistad ó compromisos políticos. Al artículo de *La Almudaina* se acompañaban explicaciones verbales, injuriosas hasta para algunas de las personalidades que componían el jurado ó tribunal de oposiciones.

A la publicación de estos rumores, seguía la retirada de muchos candidatos.

El partido republicano, que en nada había entrado en estas maniobras, creyó que había de desbaratar tanta inmoralidad, caso de existir, y provocar explicaciones en el Consistorio que tranquilizaran al público y especialmente á los opositores. A esto obedeció la proposición de votar al que obtuviera el número uno en los ejercicios de aptitud; proposición que fué discutida y retirada, tan luego como de todos los lados del Consistorio salieron manifestaciones terminantemente favorables á la proposición.

A estas manifestaciones llamamos nosotros compromiso moral, que en nada se opone al derecho que tienen los concejales de faltar á su palabra y á la formalidad, salvo la sanción del público, la grieta de los partidos y las protestas de los redactores ordinarios de *La Almudaina*.

Puntos suspensivos  
Prometimos no volver á ocuparnos del asunto del robo de aguas de las que tiene derecho á percibir el Tirador y que beneficiaba Ses Parellades, finca propia de D. Bernardino Catalá; pero ya que «*El Mallorquín*» vuelve á ocuparse del asunto en un artículo titulado «Punto final» señales permitido ocuparnos de nuevo de asunto tan cacareado como las irregulari-

dades de agua cometidas en la finca del Ayuntamiento, y decir al eco de la Peña que el sistema de negar rotundamente un hecho conocido por todos los vecinos de Palma, menos los allegados á Maura, no resuelve nada, si no es conseguir de momento, la evasiva en el asunto que nos ocupa.

Todos los cargos que hemos hecho en nuestros escritos anteriores, mal que pese al colega, son mucho mas verídicos que los aportados por él para la negativa; pues nosotros, hasta la fecha, hemos hecho cargos bastante concretos que son del dominio público y el en cambio se ha encerrado en el círculo de negar; pero sin presentar ningún dato para probar la inexactitud del hecho denunciado desde estas columnas, que sabe el colega es bastante difícil. El Ayuntamiento de esta Capital en la sesión celebrada el miércoles, último, acordó cesar la gracia de cuatro díneros de agua que disfrutaba la finca Ses Parellades y que tomaba de la dobla de Tirador, y como creemos adoptara otra clase de medidas dicha corporación municipal, vista la importancia de distracción de aguas hecho hasta la fecha en dicha dobla, esperaremos tranquilamente llegue el día de exigir responsabilidades, y entonces veremos quién es el que en este asunto se ha presentado más cuerdo. «*El Mallorquín*» ó nosotros; aunque bien podemos anticipar al colega que, lo sostenido por nosotros hasta la fecha, es la verdad pura y neta, y lo por él sustentado en el mismo asunto, ha sido lo que ya esperábamos, tratándose de un hecho en el cual iba mezclada y no en muy buena forma, el nombre de su amigo D. Guillermo Roca Secretario que fué del Ayuntamiento de esta Ciudad y factotum del partido gamacista en la época funesta en que D. Pascual era el director único de aquella política cruel, que tuvimos la desgracia de sufrir durante bastante tiempo.

Hasta ahora los comentarios del público y las medidas adoptadas por el Ayuntamiento, vienen á darnos la razón á nosotros en este debate, y para que el colega vea que somos con nuestros contrarios políticos bastante condescendientes, y no escribimos solo por el gusto de emborronar cuartillas, debemos avertir al colega, no salga en lo sucesivo en defensa de las malas causas á fin de evitar haga en otro asunto un papel tan triste como en el hecho de que nos ocupamos, que ha tenido la suerte de ser bastante importuno y fuera de razón. Por eso aconsejamos al colega, modere en otra cuestión, como la presente, los juicios que hace en sus escritos y que han venido á demostrarlos de una manera clara, que el colega considera su consocio Señor Roca un hombre tan puro que falta poco para pedir se levante un altar á su amigo y se le incense.

No tanto, colega, pues bien sabe, al igual que todos los vecinos de Palma, que el Sr. Roca tuvo algunas flaquezas y tolerancias en la época de su Secretaría, que de haber sido otro individuo cualquiera el que las hubiera tenido, nos habríamos cansado de leer en el órgano de la Peña la historia y milagros de tan buen sugeto,

que supo ayudar á las mil maravillas á fomentar esa parte tan rica en ceros que figura en los presupuestos de Palma, y que se conoce con el nombre de Deuda, por cierto tan pesada, como la que desgraciadamente tenemos, casi imposible de sobre llevar.

Como tendremos que estendernos mucho sobre este punto, y necesitamos el tiempo para tratar otros asuntos, damos fin á la cuestión de las aguas hasta el día que se dicte resolución definitiva en el expediente, pues entonces lo haremos de nuevo, para explicar algunos de los milagros de los autores, encubridores y fomentadores de los robos que por algún tiempo se perpetraron en Palma en la época maldecida por todos los buenos palmesanos.

Lo dicho colega, y crea que ponemos puntos suspensivos, como contestación á su «Punto final» hasta el día prometido.

Hemos entrado en la época de ir desenmascarando, y nos tomaremos con gusto la tarea de hacerlo con un buen número de sus amigos de los que han tenido en distintas fechas la representación del pueblo de Palma, pues hora es ya de que se les vaya conociendo, para evitar tenga que caérse de nuevo en el mismo mal que nos hemos propuesto curar de raíz.

## A pagar contribuyentes!

Quimérica presunción de los abominables hombres que hoy ocupan el poder de presumirse que la prensa se podía ocupar de excitar á las masas productoras para que no satisfaciesen al Tesoro las exigentes cuotas que se les impone por sus flamantes industrias, sus excelentes cosechas ó sus rentas de fincas urbanas que ningún demérito han tenido.

¿Cómo habíamos de excitar al país contribuyente contra el látigo de Villaverde que fustiga el rostro de los que pagan? ¿Cómo habíamos de querer que se dejase sin pagar sagradas obligaciones, como son los millones de la Casa Real, las soldadas de Infantes, príncipes y princesas, los gastos de la escolta de la Salve, la de Alabarderos, las subvenciones de las empresas, los beneficios de Duques y Marqueses por servicios tal vez no prestados por sus tatarabuelos, tanta carga eclesiástica de obispos y canónigos, tantos generales de salón y tantas cruces mal ganadas?

De ninguna manera, nuestro interés, nuestro patriotismo nos aconseja que debemos contribuir á la obra salvadora de los Silyelas, Villaverdes y Datos y cuanto más recargos, cuanto más tributación, cuanta más fuerza y violencia para el cobro de los tributos, mejor que mejor.

Precisamente la salvación de la patria estriba en los aumentos de los tributos, en la carestía subsiguiente de los alimentos, de las viviendas y en el religioso pago de aquéllos, por ese camino de justa violencia es por donde ha de llegar el remedio; así es que hoy levantamos nuestra voz, para pedir en nombre de las sacerdotiales ideas que profesamos á ese pueblo contribuyente que acuda, cuanto antes mejor á dejar en el Tesoro la última gota del sudor del trabajo, la última migaja del pan de su familia, la Nación lo demanda, Silvela y Villaverde lo desean, la Patria lo exige y nuestro triunfo no lejano lo aconseja.

## Contribuyentes á pagar!

Entra la inglesa Goli, esto ubica techos sombrales, véase el anuncio en la 4.ª página.

## La vida en los Pueblos

### SOLLER

Se. Dr. de LA UNION REPUBLICANA.

Muy Señor y amigo, sin ser profeta, ni brujos di en el quid en mi anterior carta, digo que adiviné. El honor Juan II no suelta el bastón ni por un ojo de la cara. Al exigirle Juan I el cumplimiento de la palabra empeñada le dije que estaban verdes, es decir, que usues. Ciero, mi hombre está aserrado a la varita co no el molusco a la concha que le guirece. Está visto, habrá que arrancársela a ziva fuerza como se arranca la lapa de la roca si se quiere que la empúne el honorable Juan I. A este es a quien pertenece hoy de derecho y mas por aquello de «pacta sunt servanda». Así lo reconoció el mismo Juan II en el ya famoso pacto bastonero que a buen seguro debe constar por su importancia en el libro azul al obligarse a entregársela tan luego como estuviera en condiciones de lucir.

Tenemos, pues, al honor Juan II molido en un «cul de sac», en un verdadero aprieto. Luchan el honor, la dignidad y la sed de mando. Si se decide, por la dignidad, por el cumplimiento de la palabra empeñada, pierde de vista la varita por él tan codiciada, que en mejores tiempos jamás pudo conseguir, aquella varita que solo a la sordina pudo alcanzar hace algunos años y le fué arrebatada el poco tiempo con aplauso general del pueblo, la misma que hoy empúna a disgusto de amigos y enemigos y que si se le permitió cogérla fue después de solemnísimas promesas que rehusa cumplir. Si por el contrario faltando al sagrado compromiso contrario quiere a todo trance la vara habrá que escupirle en la frente el inci. Habrá que hacerle comprender lo que ante la sociedad vale el hombre que falta á su palabra. Es para mí lo que la mujer dice... Misión es esta que incumbe a sus correligionarios y a los probómbres del partido conservador balear si se quiere evitar un cisma. Perder el partido al honor Juan II es perder, es deshacerse de una carga pesada e inútil, se repito, hacer proseguir. Estoy seguro que muchos solteros vivan lejos de su partido por no tener que haberse casado con él. Aquí todo bihío viviente esquiva su trato. Esto que tal vez parezca a muchos un bromazo es la pura realidad.

Verdad es que Juan I, según Juan II no ha sido durante el mando de su lugarteniente todo lo bien muchacho que debió ser. Si señor; solo algunas pueras, baba fanfarroneadas y otras mil cositas más que si bien al principio no hicieron mella en el ánimo de Juan II, andando el tiempo, sobre todo, hoy al tener que soportar la mosca y tomar las de villadiego para su casa han abierto en el pecho del beato patriólico honda haga que solo puede cicatrizar el bálsamo que mancha la encantadora varita, bálsamo cuyas virtudes espléndidas mis lectores en otra correspondencia.

D. V. afmo. S. S. El Corresponsal.

Sóller. 8 Mayo 1900.

## TEATRALIA

### Beneficio de la Cruz Roja

La fiesta verificada ayer noche en este teatro dejará seguramente gratis recuerdo entre los asistentes a la expléndida velada.

En la sala presentaba un aspecto hermosísimo. Desde el humilde obrero que ocupaba las gradas hasta la más encopetada dama de la aristocracia comodamente sentada en su butaca, estaban así reunidas todas las clases sociales.

No podía ser de menos. El pueblo palmasano con la nobleza que tanto le distingue, correspondió dignamente a la hermosa obra iniciada por la digna Comisión de tan benéfica institución.

Una hora antes de dar principio a la función da banda del Regional tocada en el patio, que da acceso á la puerta principal, todo variadas piezas de su extenso repertorio, contribuyendo a dar mayor realce a la fiesta.

El vestíbulo estaba adornado con trofeos y emblemas de la «Cruz Roja», banderas nacionales, utensilio de socorro, y el estandarte de la Sociedad, resultando un conjunto de hermoso

efecto y al mismo tiempo demostraba los adelantos que en poco tiempo había realizado la Juventud de esta R. gión.

El programa fué interpretado con suma delicadeza, con mucho cariño. Todos los artistas se afanaron para cumplir dignamente con su cometido y efectivamente lo consiguieron y solo plañímos tristes, por sus difíciles trabajos.

Nosotros se los tributamos sin retención porque son muy justos y merecidos; pues no satisfechos como artistas en dar mayor splendidez a las obras; como personas caritativas contribuyeron con su bolsillo a acrecentar los beneficios en metálico.

Llegó la de gitaras y bandurrias que tan acertadamente dirige el jóven maestro D. Juan Quirós, tocó escogidas piezas, las que fueron muy aplaudidas por el público mereciendo los honores de la repetición.

Los beneficios líquidos ascienden a unas 300 pesetas.

Felicitanos calorosamente a nuestros buenos amigos D. Manuel Vilatonga, D. Gabriel Bonabé, D. Nicolás Pàña y demás señores que forman la comisión organizadora por los resultados obtenidos en la función de ayer noche y por su desinteresado trabajo cumpliendo con la sublime obra ¡Caridad!

R. SZUR.

## Barcelona

### Los sucesos de anoche

A pesar de que con la rapidez del rayo circuló la noticia acerca de los tristes sucesos desarrollados anoche en la ronda de San Antonio, una buena parte de la ciudad no se enteró de lo ocurrido a causa de que a aquella hora estaba descausado, aguardando la hora de audir bo al trabajo. Los obreros que habitaban en puntos distantes del lugar del suceso se han encontrado desagradablemente sorprendidos al salir esta mañana de sus casas. Muchos, no queriendo dar entropo crédito a lo que oían comunicar, se apresuraron a comprar los periódicos y entonces vieron que desgraciadamente, cuando se decía era cierto. Pescados de cierto pescado y matarán se dirigían a los talleres, comentando los sucesos y expresando, como es natural, el temor de que alguno de sus parientes ó amigos hubiese sido víctima de las descargas que se cruzaron entre los amotinados y la fuerza armada, pues sabido es que en estos casos casi siempre pagan justos por pecadores.

Como la noticia de los sucesos ha corrido con extraordinaria rapidez, se han recibido en esta ciudad infinitud de telegramas de distintos pueblos de esta provincia, enviados por particulares que tienen hijos ó parientes en Barcelona, a fin de enterarse de si a sus deudos les había ocurrido algo. Muchos estudiantes han sido llamados a sus casas por sus padres, temerosos de que ocurrían nuevos sucesos.

### CENSURAS AL INGLÉS

Es objeto de muchas censuras la Compañía Inglesa de tranvías, a quien la opinión acusa como promovedora del conflicto, pues el querer reanudar el servicio a pesar de que sabía que las turbas se oponían a ello fué causa de las sangrientas escenas que ayer se desarrollaron en la ronda de San Antonio.

Aunque, según nos ha manifestado una comisión de conductores del tranvía eléctrico, la Empresa no les dió orden de que se defendieran con bastones contra las agresiones de los amotinados y que continuaran su marcha viendo fuerza, precisores convenir en que dicha Compañía es, aunque indirectamente, la responsable de los tristes sucesos que hoy lamentamos.

### DETALLES DE LO OCURRIDO

Como principió el motín lo sabemos ya. Al tener noticia la guardia civil de que en la embocadura de la calle de San Gil se estaba construyendo una barricada, varias parejas se dirigieron allí inmediatamente, siendo recibidos con silbidos y gritos de fuera! Dicha fuerza consiguió despejar de momento aquellos alrededores. A las ocho y media aparecieron por distintos puntos numerosos grupos en actitud amenazadora. De pronto sonaron tres tiros,

parados, al parecer, desde los terrados ó balcones de la calle de San Gil.

Entonces se produjo en la ronda una confusión espantosa. La guardia civil cargaba contra la muchedumbre, que huía desprovista. Las puertas de algunas tabernas y farmacias y las de las escaleras de las casas cerraronse con estrépito. En un momento, todas las bocacalles fueron tomadas militarmente. A los pocos minutos aparecieron nuevas fuerzas de la guardia civil de a pie y montada que por teléfono habían sido llamadas a los cuarteles de la rambla y calle de Ausias March. No tardaron en aparecer de nuevo los grupos en la ronda, y al intentar dispersarlos la fuerza armada sonaron otros tiros. La guardia contó en total seis con varias descargas, oyéndose gritos de dolor, sin que por esto cesara los disparos que, al parecer, se hacían desde los terrados de las calles de San Antonio Abad, Riera Alta y Cendras. Un cabo de la guardia civil suó herido en la espalda por una bala que fué arrojada desde un terrado ó balcón de la calle de San Antonio. Otro lo fué por una pedrada. A las once y media quedó la ronda completamente desierta. En aquel momento llegaba una compañía de ingenieros de refuerzo.

### PRECAUCIONES

Los numerosas fuerzas de la guardia civil y del ejército tomaron inmediatamente todos los puntos estratégicos. Frente a las casas se situaron guardias y soldados apuntando en los balcones y ventanas. Si alguno de ellos se abría, los guardias intimaban a los vecinos a que los cerraran, teniendo orden de hacer fuego en el caso de que se negaran a obedecer.

Los escasos transeuntes que se atrevían a pasar por el lugar del suceso eran detenidos y registrados, permitiéndoles pasar adelante si probaban ser vecinos de aquél barrio. A los que no lo eran se les obligaban a volver atrás.

A presentarse en el lugar del suceso fueron detenidos varias veces, hasta que los señores Cañut y Cañales, teniente coronel y teniente de la guardia civil, nos facilitaron el paso, dándonos además, con una amabilidad que agradecemos, algunos detalles de lo ocurrido.

**EL GENERAL GARCIA NAVARRO**  
No fué el capitán general, como equivocadamente decimos en nuestra primera edición, quien se personó en el lugar del suceso, sino el gobernador militar de esta plaza, señor García Navarro. Esté presentóse en un caminante. Vestía de paisano, llevando solamente el fajín. Entonces fué cuando llegó la compañía de ingenieros. El general García Navarro la dio órdenes severas para el caso de que se produjera el motín; pero, por fortuna, desde aquel momento todo quedó en silencio, y solo quedaron en la ronda las fuerzas que totalmente la ocupaban. Poco después se retiró el gobernador militar.

### LOS HERIDOS

A punto fijo no se sabe cuántos son los heridos. En la Casa de Socorro de la calle de Barbará fué auxiliado un joven de 26 años llamado Eduardo Oliva, operario de los talleres de la estación de Francia. Reconocióse una herida grave de bala, al parecer de Mauser, con entrada por el glúteo y salida por laingle, interesando varias tejidos. El desgraciado joven cayó herido frente a la casa número 47 de la calle de la Cera. El sereno de aquel barrio, José Llata, despreciando el peligro se dirigió a socorrerlo, y ayudado por algunos vecinos lo llevaron primero a la farmacia del doctor Raurich, esquina a la calle de Bocilla, donde, en vista de la gravedad de la herida, se aconsejó fuera llevado a la Casa de Socorro.

Al llegar a la plaza del Padró, tendieron al herido en un banco, y el mismo sereno, ayudado por otros tres jóvenes que se prestaron a ello, lo condujeron a la Casa de Socorro de la calle de Barbará en el cuarto de 24. Despues de curado de primera intención y haberse extraído el proyectil, fué el paciente conducido al Hospital, quedando en la sala de Santo Tomás, cama número 8.

### DETENICIONES

Los tres jóvenes que auxiliaron a Eduardo Oliva fueron detenidos después por la guardia civil. También lo fueron varios sujetos que al registrarse se les encontró algunas armas y

# ELIXIR CALLOL

APROBADO POR LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUJANIA DE BARCELONA

La debilidad nerviosa ó neurasia, la anemia, la catarrois, convalescencias, dispesias (pequeña de digerir), raquitismo, (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL, se curan pronto tomando el aceite citado.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y efectivos que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Farmacia Callol, Diputación 339, Barcelona, y en todas las buenas Farmacias de España y América.

piedras. Todos ellos fueron conducidos al cuartel que la guardia civil tiene en la rambla, quedando a disposición de la autoridad militar.

H y en la ronda de Sag. A. tonio ha sido suprimido el mercado de los Encantos.

## ENTRE TRANVIAS

A la hora de entrar en Alquidea esta edición se nos dicen en la Comandancia municipal que los empleados de la Compañía de tranvías eléctricos y de tracción animal del «Inglés» recorren las estaciones de los demás tranvías de vapor y ómnibus, incitándolos a parar. Contra quienes van más directamente es contra la Compañía «La Catalana», a la que desde primeras horas de la mañana no le han permitido la circulación.

Han salido fuerzas en dirección a la estación del ferrocarril de Sarría para custodiar el convoy que ella va a salir, pues quieren impedirlo los cocheros y conductores del «logles».

## NOTICIAS

Ciertos sucesos recientes tienen en el mayor azoramiento a los redactores de «El Herald». Lo propio que al señor Garcías, al «Heraldo» no le cabe más que una sola idea en la cabeza. Va para loco.

Ahora tiene la preocupación de que no se ha cumplido el programa del Circo. En qué punto? Por quiénes?

Vamos suéltense V. digo, arráquese y explique eso.

Son los republicanos?

Son los monárquicos?

A que durante una semana va a resultar que el depositario del programa es el señor Garcías Molí?

Ayer se repartieron profusamente por las calles de esta ciudad, y en especial a las señoras la siguiente hoja:

## AL PUBLICO

Los dependientes de Comercio de esta localidad ruegan encarecidamente se abstengan de visitar la compra alguna desde las ocho de la noche en adelante.

Estando ver atendida esta indicación, en especial por las señoras que involuntariamente lo efectúan más tarde, les anticipan las más expresivas gracias.

La Comisión

Palma 10 Mayo de 1900.

Creemos bien justificada la petición de los dependientes de comercio y que esperamos se cumpla el público y en especial las señoras.

Estas noches han salido en manifestación pacífica, recorriendo las calles de San Nicolás y Brondo, pues al parecer, hay algunos comercios en dichas calles que demoran el cierre a la citada hora, y con la nota discordante de todo el comercio en general que comprendiendo la justificada petición de los dependientes, ha accedido galantemente a sus deseos.

En la Relojería Catalana, de nuestro buen amigo D. Juan Rossell, sita en la calle de Palacio, esquina a la de la Almudaina, queda expuesto al público el primer reloj de veinte y cuatro horas, en vez del de doce y doce.

Verdaderamente que el nuevo sistema cronometrónico, que comenzará a regir en todo el mundo a contar desde 1º de Enero de 1901, es más científico y práctico que el actual.

Eso de las ocho de la mañana, por ejemplo, y las ocho de la noche no puede seguir.

En lo sucesivo por las ocho de la mañana se dirá las ocho en seco, y por las ocho de la noche se dirá las veinte.

Hemos recibido una atenta circular de la «Red Telefónica» de esta ciudad, en la cual nos participa, que desde primero del próximo

Julio, quedará rebajada la tarifa de abonos para toda clase de instalaciones, en un 20 por 100 respecto de la que rige en la actualidad, de modo que, quedará reducido el precio de abono de una instalación particular dentro del casco de la población, a 120 pesetas anuales, en vez de las 150 que hoy se satisfacen, ó sea un 10 por mes; y así proporcionalmente todas las demás situas dentro del radio de la conexión, sin perjuicio de disfutar también de la rebaja del 10, 20, 30 y 40 por 100 respectivamente sobre aquella cuota, por las segundas, terceras, cuartas y quintas instalaciones que solicite un mismo abonado, conforme se habla establecido en la tarifa vigente.

Dicha empresa abriga los propósitos de beneficiar al público en una segunda rebaja dentro el próximo año 1901, que consistirá en reducir la expresada cuota de abono de las instalaciones del interior de la población a 90 pesetas anuales.

Agradecemos al Director de la empresa don Gabriel Borrás, la atención que ha tenido con nosotros.

Leemos en la prensa de Madrid que don Alfonso irá por mandato de los médicos, a recorrer varios puertos del Cantábrico, donde conferenciará con los hombres políticos.

Lástima que no estemos situados por aquellos mares para que conferenciara con los ribotistas y los conservadores de Palma.

Así, así le queremos al niño, divorciado de los elementos productores y unido a los cacci-ques, por ese camino llegaremos más pronto a la redención de España.

Después de larga enfermedad sufrida con cristiana resignación ha fallecido en la villa de Salva la virtuosa señora doña Angela Gelabert y Gil madre política de nuestro amigo el médico de aquella villa D. Antonio Alomar.

Descansa en paz la fiada y reciba la familia del Sr. Alomar la expresión de nuestro mas sentido pésame.

Victima de pertinaz dolencia falleció ayer de ayer la bella caua virtuosa señora Dña Juana Oliver y Berga hija de nuestro particular amigo D. Bartolomé Oliver ex-concejal de nuestro Ayuntamiento.

Joven en lo mejor de su edad, la finada baja al sepulcro dejando solo gratos recuerdos de simpatía a los que en vida le trajeron y pudieron apreciar sus cualidades, que tantas simpatias le conquistaron.

En su entierro, ayer fué una solemne manifestación del aprecio que por la Señorita Oliver sentían sus amigos, lo mismo que quisieron demostrar a sus affigidos padres, la participación que en su justo dolor sienten, los que con su amistad se honran.

Nos dicen los telegramas de Madrid que el Sr. Pharis es el único que como dueño del circo, no suspendió la función en señal de protesta contra el Gobierno.

Es natural que así suceda, pues como arrendatario del Teatro Real, tiene que estar bien con el Sr. Villaverde, para que no le exija el pago de lo que adeuda.

Buen país!

Siguió leyendo en los periódicos de Barcelona, ha caído sobre ellos una serie de denuncias. Bien hecho, así se acabará más pronto.

El Gobierno conservador y el gobierno fusionista, tal para cual, se han propuesto hacer la causa de la revolución y lo conseguirán.

Verdaderamente que es necesaria una colaboración al por mayor de ropa sucia.

¡Hay tanta!

Agradecemos a D. F. Mansano el envío de «El Noticiero Universal», publicación que saldrá a la luz pública en esta capital los días

14 y 28 de cada mes, como también estimamos el ofrecimiento que nos hace de las columnas de dicha Revista.

Días atrás nos hicimos eco de una noticia publicada por nuestro colega «La Publicidad» de Barcelona, referente a los abusos que se comieron en la fonda del lazareto de Mahón durante la estancia allí del vapor «Montevideo».

Como era natural, al denunciar los abusos de que se había ocupado antes el indicado colega, llamamos la atención del Sr. Gobernador civil de esta provincia, para que se enterase de la denuncia y en caso de confirmarse poner cartas, para que en lo sucesivo no sucedan hechos semejantes.

D. Manuel Beltrán, fondista del lazareto de Mahón, nos ha remitido una carta, que por su mucha extensión no insertamos, en la que nos manifiesta que, no hubo tales abusos, como tampoco resultaba caro el precio de los servicios prestados a los pasajeros, en tanto que, el precio de la coquida servida a los pasajeros de primera clase, solo importaba 7-50 pesetas, lo que dé resultar cierto, no creemos sea un precio exagerado.

No obstante para complacer al Sr. Beltrán, hacemos la anterior aclaración, sin que nos hayamos olvidado de las malas impresiones que de la visita hecha por el médico Sr. Berga a aquel lazareto, publicó nuestro colega «La Ultima Hora». Fiamos en la rectitud de las personas que intervinieron en el asunto para depurar los hechos, las cuales pondrán en claro cuanto haya podido ocurrir en el caso concreto de que se trata.

En el vapor «Balliver» ha llegado esta mañana, el hijo mayor de nuestro querido amigo D. Jerónimo Flores, distinguido militar que con valentía ha efectuado toda la campaña de Filipinas.

Sa bien venido.



## Últimas cotizaciones

## VALORES LOCALES

Fomento Agrícola . . . . .	103-00
Crédito Balear . . . . .	91-00
Salinera Española . . . . .	225-00
Obligaciones 6 por 100 . . . .	105-00
5 por 100 . . . . .	102-00
Bonos Municipales . . . . .	46-00
Isletas . . . . .	52-00
Ferro-Carriles de Mallorca . . . .	45-00
A umbrado por Gas . . . . .	57-00

## VALORES PÚBLICOS

Madrid 12 de Mayo	
Interior . . . . .	71-15
Exterior . . . . .	77-50
Amortizable . . . . .	79-00
Cubas 1886 . . . . .	84-05
Cubas Nuevas 1890 . . . .	70-25
Banco de España . . . . .	511-00
Tabacos . . . . .	420-50
Francos . . . . .	28-20
Libras . . . . .	32-17
Barcelona 12 de Mayo	
Interior . . . . .	71-20
Exterior . . . . .	00-00
Amortizable . . . . .	00-00
Cubas . . . . .	84-00
Cubas 1890 . . . . .	70-00
Coloniales . . . . .	000-00
Nortes . . . . .	63-10
Alicantes . . . . .	85-90

## Teatro Circo Balear

Función para hoy 12

La zarzuela en un acto

LA LUZ VERDE

Estreno de la humorada en un acto

LA FERIA DE SEVILLA

La zarzuela en un acto

CAMBIOS NATURALES

Entrada general 0-60 cts.

A las 8 media.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y efectivos que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Farmacia Callol, Diputación 339, Barcelona, y en todas las buenas Farmacias de España y América.

## TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almudaina)

## Agencia Mencheta

Nuevos alborotos

Barcelona 11-8 n.

Durante todo el día de hoy han dejado de circular los tranvías.

En la calle de Tallers, numerosos grupos han agredido a un teniente de la guardia civil de la reserva que pasaba por dicha calle, hiéndole gravemente.

Los guardias civiles han hecho varias descargas sin que ocurriera desgracia.

Por la tarde el señor Gobernador ha entrado al mando a la Autoridad militar.

Mañana se publicará la ley marcial.

La población presenta un aspecto tranquilo.

## Un telegrama

Madrid 11-3-30 t.

El señor Silvela ha recibido un telegrama del señor Escrivá comunicándole que iban a reunirse las autoridades para declarar la población en estado de guerra antes de la conducción de los restos de los paisanos muertos por la guardia civil en las últimas refriegas.

Han celebrado una larga entrevista los señores Silvela y Azcárraga.

## Confirmación

Madrid 11-8-15 n.

Los Gobernadores de Barcelona, Valencia y Sevilla han telegrafizado al señor Dato confirmando los sucesos telegrafizados.

El señor Dato ha contestado a estos dos últimos, que ya se resignarán en el mando caso de reproducirse los tumultos.

El Gobernador de Barcelona señor Escrivá ha telegrafizado al ministro reiterándole la dimisión de su cargo presentada a causa de los sucesos ocurridos durante la estancia del señor Dato en Barcelona y por si tiene persona designada a ejecutar las soluciones que quiera adoptar.

## Noticias varias

Madrid 11-8-30 n.

El señor Duran y Bas ha escrito al señor Dato una sendida carta protestando de que se haya atribuido a sus hijos la organización de una manifestación de desagravio al Ministro.

El Alcalde de Reus no ha contestado aun al telegrama que le dirigió el marqués de Portago, pidiéndole una reparación.

Se atribuye gran importancia significativa la visita hecha por el señor Delgado al Imo. señor Obispado el doctor Morgades.

Dice que S. M. la Reina no asistirá esta noche al baile que dan los duques de Baile.

Los sucesos de Valencia

Madrid 11-9-10 n.

Un despacho de Valencia dice que a primera hora de la tarde se produjo en la plaza del Mercado la algarada, levantando los motines y barricadas con las baldosas del piso y algunos árboles.

# ESTÓMAGO

Y ESTILOS

## ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

Aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona.

EL ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores del estómago, Flatus, Disentería, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremisimo, Vientos abdominales, Catarrro del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del estómago y estílos.

Las notabilidades mexicanas prefieren el ELIXIR GIOL a cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: Farmacia Giol, Paseo de Gracia; 24 - Barcelona.

## AGRICULTURA

ABONOS QUÍMICOS PARA EL FOMENTO Y DESARROLLO DE LA PRODUCCIÓN AGRICOLA

LA MARAVILLA MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilados y enriquecimiento de los fértils, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

### ABONOS ESPECIALES PARA

VINA

NARANJO

ALMENDRO

ALBARICOQUE

ALGARROBO

CEREALES

HIGUERA

### OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia, don Bernardo Giner, Almendro.

je la fabricación de estos abonos, y garantiza su composición.

Darán toda clase de detalles para su empleo los señores Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respectable casa importadora don Leopoldo Mampó de Valencia.

## LA REGIONAL BALEAR

Agencia de transportes generales

## FERRE Y VILA

PALMA.-Cestos, 5

BARCELONA. - Paseo de la Industria, 119

SERVICIO ECONOMICO Y ESMERADO

## CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Sta. Eulalia, 10 - Palma

UNICO EN SU CLASE

Se admiten anuncios para todos los periódicos de España, Extranjero y Ultramar.

Anuncios en los vapores Trasatlánticos.

Reparto de prospectos á mano y fijación de carteles.

Micocas Ticlos

JUAN GONZALEZ

Arrendatario exclusivo de la Sección de anuncios, reclamos, comunicados, anuncios mortuorios, encaje de prospectos etc. en los periódicos de mayor circulación de Baleares. «Última Hora», «Almudaina» y «Unión Republicana».

BENEFICIOS ECONOMICOS  
que da la publicidad a los anuncios.

VENTAJA POSITIVA PARA LOS SRES. ANUNCiantES

Sociedad general de transportes

marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE MAYO DE 1900

Línea directa para el Río de la Plata

Salirán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires, los magníficos y rápidos vapores franceses: el dia 11 de Mayo el vapor **AQUITAIN**

el dia 21 de » » » **ITALIE**

Línea para el Brasil y Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 27 de Mayo para Dakar, Río Janeiro y Santos el grandioso y acreditado vapor francés:

**BRETAGNE**

Consignatario en Barcelona, Rípol y Comp., Plaza de Palacio, Barcelona.

Magnesia Efervescente

**VALENZUELA**

PUNTOS DE VENTA

Farmacias de Venezuela hermanos - Plaza de la Catedral y de la Libertad.

**Viuda de E. Banqué**

Gran depósito de las tan acreditadas máquinas para coser

**Wertheim, Pfaff y Estrella**

Venta á plazos desde 5 reales semanales en adelante.

Representaciones exclusivas de las sin rival Máquinas de hacer calceta

**CLAES,**

VENTA A PLAZOS

Colón 34 - Palma

**Línea de Vapores Transatlánticos de Pinillos, Izquierdo y C.**

**S. e C. DE CADIZ**

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



**MIGUEL M. PINILLOS**

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias y con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos.

Para más informes, dirigirse á sus consignatarios en esta plaza, Sres. Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.

**CENTRO DE ANUNCIOS**

Plaza de Sta. Eulalia, 10 - Palma

**UNICO EN SU CLASE**

Se admiten anuncios para todos los periódicos de España, Extranjero y Ultramar.

Anuncios en los vapores Trasatlánticos.

Reparto de prospectos á mano y fijación de carteles.

Micocas Ticlos

JUAN GONZALEZ

Arrendatario exclusivo de la Sección de anuncios, reclamos, comunicados, anuncios mortuorios, encaje de prospectos etc. en los periódicos de mayor circulación de Baleares. «Última Hora», «Almudaina» y «Unión Republicana».

BENEFICIOS ECONOMICOS  
que da la publicidad a los anuncios.

VENTAJA POSITIVA PARA LOS SRES. ANUNCiantES